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Cultes le dimanche à 10h30 :
Dimanches pairs à Clamart

Dimanches impairs à
Issy-les-Moulineaux

Eveil à la foi, Ecole Biblique
Précaté, caté 1ère et 2ème années

Voir calendrier p.9
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Frères et sœurs, chers amis, à l’approche de Noël, nous 

sommes souvent pris dans une frénésie de préparatifs : achats de 

cadeaux, décorations, repas festifs, etc… Bien que ces activités 

puissent apporter de la joie et de la convivialité, elles peuvent 

aussi nous détourner de l’essentiel. La Bible dans le livre Esaïe 

55 :2 « Pourquoi pesez-vous de l’argent pour ce qui ne nourrit 

pas ? Pourquoi travaillez-vous pour ce qui ne rassasie pas ? 

Écoutez-moi donc, et vous mangerez ce qui est bon, Et votre âme 

se délectera de mets succulents. » 

Dans un monde disloqué et fragmenté, Esaïe nous rappelle 

que nos efforts pour trouver satisfaction dans les biens matériels 

et les plaisirs éphémères sont vains, nous laissant toujours sur 

notre soif et notre faim.

Chers amis, nous dépensons souvent beaucoup d’argent 

pour acheter des cadeaux, espérant qu’ils apporteront bonheur et 

satisfaction. Cependant, la joie que procurent les biens matériels 

est en général éphémère. Noël nous invite à réfléchir sur ce qui a 

vraiment de la valeur : les relations, l’amour, et la présence de 

Dieu dans nos vies.

Les repas de fête sont une tradition importante, mais ils 

peuvent aussi devenir une source de stress et de 

surconsommation. Isaïe nous rappelle que ce qui nourrit 

véritablement notre âme ne se trouve pas dans les festins, mais 

dans la parole de Dieu et dans la communion avec Lui

Créer une ambiance festive est 

agréable, mais cela ne doit pas nous faire 

oublier le véritable sens de Noël. Les 

décorations et les lumières sont 

éphémères, tandis que la lumière de 

Christ est éternelle et apporte une paix 

durable.
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Le philosophe allemand Arthur Schopenhauer qui a beaucoup réfléchi sur les questions de 

vouloir-vivre, de bonheur, de souffrance… nous fait comprendre que la vie est une succession 

ininterrompue de souffrances. Le bonheur est illusoire car nous sommes condamnés à désirer sans 

cesse. Une fois nos désirs assouvis, un nouvel ennui les remplace, nous poussant à rechercher de 

nouvelles gratifications. Ainsi, notre existence oscille entre la souffrance liée à l'insatisfaction et l'ennui 

provoqué par la satisfaction.

Or l’irruption de la transcendance (divine) dans notre immanence (humaine) à Noël vient briser 

cette oscillation car la célébration de la naissance de Jésus-Christ, le don ultime de Dieu à l’humanité 

est un tout. En cette période de Noel, nous sommes invités à nous recentrer sur ce cadeau inestimable 

et à chercher à nourrir notre âme par la prière, la méditation et la lecture des Écritures.

J’aimerais commencer par parler de mon cheminement et ce qui m’a poussée à demander ma 

confirmation. Tout d’abord ma situation familiale n’a pas été des plus simples : je suis une enfant du 

divorce. Du côté paternel c’était une ambiance assez toxique et anti-chrétienne. J’avais du mal à trouver 

ma place et ne me sentais ni aimée, ni désirée par mon père.

Témoignage de ma confirmation 
Par Léah Caetano-Bayémi

Du côté de ma mère j’ai reçu énormément d’amour, 

cela m’a permis d’avoir une confiance en moi, même 

lorsque je n’avais pas rencontré le Seigneur il y a 1 

an de cela. J’ai aussi fait tous les apprentissages 

chrétiens en commençant par la mini-église jusqu’au 

catéchisme.

Mais lorsque j'étais plus petite, faire tout cela était 

plus une tâche quotidienne que je réalisais par 

simple habitude que par ma propre volonté.

Les deux foyers dans lesquels j’évoluais étaient 

tellement des paradoxes que ça provoquait chez moi 

une profonde tristesse. Lorsque j’ai déménagé du 

92, ma tristesse s’est amplifiée, mais j’ai aussi trouvé 

dans mon nouveau lieu de vie des personnes qui 

pratiquaient et qui étaient comblées par leur 

religion, alors je me suis demandé: « Suis-je 

réellement chrétienne? ».

Oui, j’allais à l’église tous les dimanches, oui je connaissais des histoires bibliques, oui je connaissais des 

chants chrétiens. Mais est-ce réellement la foi? Alors comme si Dieu avait entendu mes doutes, le séjour à 

Taizé m’a été proposé. J’ai franchi le pas, là-bas j’étais apaisée, j’ai été comblée dès les premiers instants. J’ai 

pu faire la connaissance d’autres jeunes qui sont maintenant pour moi des piliers. La routine de Taizé me 

correspondait parfaitement, j’étais toujours motivée pour chacune des étapes de la journée.
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Une fois revenue chez moi, l’effet Taizé était bien présent. J’étais très nostalgique des moments passés 

là-bas, mais j’étais aussi comblée de bonheur. Je ressentais les bienfaits de ma relation avec le Seigneur, 

jusque dans ma relation avec mon père

Dans mon cœur il y a seulement Dieu et ma relation avec Dieu. Alors pour répondre à ma question sur 

la foi, je pense avoir toujours eu la foi, mais je pense aussi que Taizé m’a révélée. Taizé m’a fait prendre 

conscience que j’avais la foi, que j’aimais Jésus mais que surtout je l’avais accepté comme mon 

sauveur.

Je peux alors vous dire que, oui je suis chrétienne. Mais je n’ai pas rencontré Jésus à l’église: je l’ai 

rencontré lorsque j’étais au plus bas. Il m’a donné la force de me tenir devant vous et de demander ma 

confirmation. Ma confirmation est mon témoignage aux yeux de tous, cela montre mon engagement 

mais aussi mon choix de donner ma vie à Dieu.

Malgré les épreuves qui m’attendent, malgré les péchés que je ferais, malgré mes moments de doutes, 

je choisis Dieu et fait le choix de délaisser ce monde. Pour finir, je vais vous lire un verset qui pour moi, 

correspond à mon cheminement:

Psaumes 34:19-20« Le Seigneur est proche de ceux qui ont le cœur brisé, il sauve les gens découragés. 

Celui qui obéit à Dieu souffre, mais le seigneur le délivre de toutes souffrances ».
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Mon meilleur souvenir de Taizé restera cette étude 

biblique. Contrairement aux autres que j’avais faite 

auparavant, celle-ci était remplie de tristesse. 

Chacune des personnes présente partageait son 

vécu, ses douleurs. J’ai énormément pleuré ce jour-

là, mais à ce moment précis j’ai surtout senti la 

présence de Dieu qui me portait dans ce moment si 

dur. Alors je peux dire que «Oui Jésus est mon 

sauveur».

C’était mon anniversaire . J’avais enfin une date à deux chiffres : dix ans ! Et malgré les restrictions 

des années d’après-guerre, ma mère avait fait plusieurs gâteaux et avait invité mes petites camarades. Elle 

avait donné un « travail » à chacune  et avait trouvé des déguisements pour tout le monde ! J’étais ravie. Et 

voilà que la sonnette retentit ; c’est une Petite Aile de la Frater qui vient voir pourquoi je ne suis pas à la 

répétition pour la fête de jeunesse qui aura lieu la semaine suivante.  Je m’étais bien gardée de le dire à 

mes parents… Papa était furieux et il a exigé que je parte à la Frater immédiatement. « Tu as donné ta 

parole ! On compte sur toi et c’est important ! Tu vas aller répéter. C’est grave de faire faux bond ! »

Complètement dépitée et vexée, il a bien fallu que je m’exécute ! Mes camarades m’ont dit qu’elles 

m’attendraient et c’est ce qu’elles ont fait… et elles se sont bien amusées pendant mon absence. Pas moi… 

Mais j’ai réalisé que la parole donnée, même quand on est enfant, est aussi importante que celle des 

adultes et qu’un engagement se respecte. Quel que soit l’âge !

J’ai encore le temps d’écouter la fin du culte et une fois de plus je remercie ceux qui retransmettent et 

permettent à tous de participer. Même les plus éloignés avec le décalage horaire comme notre amie 

canadienne perdue dans la neige québécoise  ou plus exceptionnellement mes cousins brésiliens !

Ma source Par Dinah Roquefort



Aux Sources De La Foi

Par Josette et Jean-Louis Peterschmitt

« Au commencement était la Parole… en elle était la vie… »  Jean 1, 1

Les premières rencontres informelles du groupe avec le pasteur Enrico datent de 2006. Des échanges 

dans son salon autour de thèmes bibliques ont réuni quelques personnes venant de l’Eglise protestante 

de Clamart et de l’Eglise catholique de Saint Joseph.

C’est en 2008 que le groupe s’organise pour des rencontres régulières autour de thèmes choisis. C’est 

Enrico qui propose alors de lui donner le nom : ‘’Aux Sources de la Foi’’. Ce nom exprime bien le souhait 

de revenir aux sources de notre foi pour en avoir une meilleure compréhension et pour mieux la vivre. 

Depuis, sans jamais d’interruption hors des vacances, le groupe se réunit et aborde des thèmes très 

variés, bibliques, ou en rapport direct avec la Bible. 

Parmi les textes bibliques étudiés on peut citer, entre autres, les Evangiles de Jean et de Luc, les Actes 

de Apôtres, les paraboles de Jésus. Et parmi les sujets abordés on peut mentionner ‘’Les premiers 

temps de l’Eglise’’, avec le livre de Marie- Françoise Baslez, ‘’Le problème du mal’’ avec le livre 

d’Adolphe Gesché ou encore ‘’Sainte colère’’ de Lytta Basset.

Le groupe est resté œcuménique. Les partages, très ouverts et très libres, ont une grande place. La 

lecture des textes, suivie d’échanges et d’approfondissements se fait en prenant le temps.

Le groupe se réunit actuellement une fois par mois, le premier mardi de chaque mois de 14 H 30 à 16 H 

dans les locaux du temple de Clamart. Le thème est choisi en commun, en septembre, autour d’un 

déjeuner. L’objectif consiste à nous placer prioritairement au niveau de ‘’l’être’’ sans exclure celui du 

‘’savoir’’ et de ‘’l’agir’’.

Ce groupe, initié par le pasteur Enrico, s’intègre dans les activités de l’Eglise. Il est ouvert à tous, sans 

condition de connaissances, sans inscription, sans engagement de présence régulière. Des liens très 

fraternels et enrichissants se sont développés avec nos amis catholiques.

Depuis le début de l’année le groupe lit l’Evangile selon Marc en prenant appui sur les cahiers ‘’Evangile 

et vie’’ et sur le livre de Jean Delorme «’’L’heureuse annonce de Marc’’

« Il n’est pas de vie humaine sans le don d’une parole qui introduit à la vie. Cette parole dit l’amour, sans 

quoi l’homme meurt. » Maurice Bellet

Aux Sources de la Foi

Le premier mardi de chaque 
mois de 14 H 30 à 16 H dans 
les locaux du temple de  
Clamart.
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Je m'appelle Kamelia, et je suis chrétienne 

protestante depuis janvier 2023. Mon histoire est un 

cheminement de foi marqué par des rencontres, des 

choix, et une profonde transformation spirituelle. 

Originaire d'Iran, je n'avais pas été destinée à 

devenir chrétienne. Dans ma culture, la religion 

dominante et la tradition étaient bien différentes, 

mais c'est un parcours particulier qui m'a amené à 

découvrir et embrasser la foi chrétienne.

Mon chemin vers le christianisme commence 

avec ma mère, Sima. Elle a toujours été une 

chercheuse spirituelle, en quête de sens et de paix 

intérieure. Pendant des années, elle a exploré 

diverses voies, cherchant une satisfaction spirituelle 

qui réponde à ses besoins profonds. C’est au fil de 

son voyage que ma mère a découvert la parole du 

Christ. Elle a trouvé dans les Évangiles une source de 

consolation et de vérité, une lumière dans un 

monde souvent sombre.

Cependant, dans un pays marqué par une 

dictature religieuse, ma mère a ressenti la nécessité 

de se libérer des contraintes imposées par sa 

religion d'origine. Son choix de se convertir au 

protestantisme fut une décision dangereuse, mais 

elle le fit avec conviction, convaincue que le Christ 

était le seul chemin vers une véritable liberté 

spirituelle. Cette conversion, bien qu’isolée et 

difficile dans le contexte de notre société, lui 

apporta une paix et une joie qu’elle n’avait jamais 

connues auparavant.

En 2023, c'est ma propre quête de sens et de 

vérité qui m'a amené à suivre le même chemin. J'ai 

commencé à accompagner ma mère à l'église, et 

peu à peu, la parole du Christ a résonné en moi. J'ai 

découvert à Clamart-Issy, une communauté 

d'amour, d’accueil et de soutien, et surtout un 

message de salut et d’espérance.

Cette communauté chrétienne protestante 

dans laquelle je m'intègre aujourd’hui me rend 

profondément heureuse. Elle est pour moi une 

famille spirituelle, un lieu de guérison et de 

croissance.

Aujourd’hui, je remercie Dieu pour le 

cadeau précieux de la foi et pour le chemin qu'Il a 

tracé pour moi. Je chéris notre Père Céleste et son 

Fils, Jésus-Christ, pour tout le bien qu'ils m'ont 

donné et pour cette voie qui m’a été montrée, une 

voie de transformation spirituelle et humaine. 

Grâce à cette foi, je suis devenu une personne 

meilleure, non seulement dans mes relations avec 

les autres, mais aussi dans ma compréhension de 

moi-même et du monde.

Ce chemin n’a pas été facile, mais il a été 

source de paix, de joie, et d’une grande liberté 

intérieure. À travers la parole de Dieu et 

l’accompagnement de ma communauté, je me sens 

de plus en plus proche de ce Dieu d'amour et de 

vérité. Cette transformation est un témoignage 

vivant de la grâce divine et de la puissance du 

Christ, capable de changer des vies et d’apporter 

une lumière durable même dans les moments de 

ténèbres.

Je suis reconnaissante d’avoir trouvé ce 

chemin et d’avoir été guidée par la sagesse de ma 

mère, qui a eu le courage de suivre sa foi, même 

quand cela semblait difficile. Aujourd'hui, je 

marche sur ce chemin avec conviction, espérant 

continuer à grandir spirituellement et à vivre selon 

l'exemple du Christ, pour être un témoin de son 

amour et de sa vérité dans ce monde.

Mon Parcours de Foi : Du 
Protestantisme au Cœur
Par Kamelia
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L’écho du Synode régional 2024 de la Région parisienne

Par Séverine Malaterre

Le week-end dernier, j’ai participé au Synode de la Région parisienne. Participer au Synode régional 

c’est au aussi revenir à la source… à la source de notre système de gouvernance presbytérien synodal 
qui est le fondement même de notre Eglise Protestante Unie de France. 

Cette année, le sujet synodal « L’EGLISE ET NOUS » était issue de l’analyse de la grande enquête 
réalisée avant l’été. Une équipe de 5 « rapporteurs », dont Amos, a travaillé sur un rapport présentant 

les grandes tendances et enseignements qui se sont dégagés des résultats de l’enquête et en ont 

extrait 15 questions sur lesquels des groupes de travail ont pu plancher durant le synode. Ces travaux 

ont été une véritable occasion de partage sur nos points forts et nos leviers, de questionnement, mais 
aussi de propositions concrètes pour agir sur nos axes de progrès. Trois grands axes se sont dégagés de 

ces travaux : 

• Placer la jeunesse au cœur

• Favoriser une inclusivité active et vivante

• Mieux raconter l’Eglise 

Mais le synode, c’est aussi : des temps de prière en commun, des chants, des interventions permettant 

à chacun d’exprimer librement son avis, de faire des propositions concrètes ou de solliciter des 

compléments d’information, des votes : du budget de la région, des contributions des paroisses locales, 
du nouveau Conseil régional, pour lequel notre pasteur Amos Ngoua-Mouri a été élu ! …mais aussi, 

de belles rencontres au moment des pauses et des repas… 

C’était mon 3ème synode et je dois dire que c’était le plus joyeux et le plus interactif ! beaucoup de 
nouveaux conseillers presbytéraux participaient pour la première fois et le Conseil régional a fait un 

énorme et fantastique travail de pédagogie sur le fonctionnement même du synode. 

C’est dans ces moments forts d’Eglise que l’on prend conscience véritablement de ce que signifie le 

fonctionnement presbytérien synodal et si certains souhaitent en savoir davantage, n’hésitez pas à me 

contacter, nous tenons également à disposition les cahiers post synodaux

Prenez date !

Culte intergénérationnel de Noël
Le 15 décembre au temple de Clamart

N’oubliez pas d’apporter des Boîtes de Noël 
Fraternelles (voir page suivante)
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Du côté de l’Entraide

Les paniers du Moulin
Par Priscille Magnan

Un zoom en chiffres en graphes sur 
l’aide apportée par les Paniers du 
Moulin en 2024. 
Parce que la première démarche de 
l’inclusion sociale pour 
accompagner les personnes vers 
l’insertion et l’autonomie est l’aide 
alimentaire, soyons fiers et heureux 
d’avoir pu distribuer plus de 6000 
paniers à 550 familles, clamartoises 
pour la plupart.  
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Merci aux 92 bénévoles qui accueillent les familles bénéficiaires à l’espace Saint Jo, tous les samedis  
matin, et leur confectionnent un panier. En cherchant toujours à prendre le temps d’échanger, de 
prendre des nouvelles et de comprendre ce dont ils ont le plus besoin.

Merci aux collecteurs et aux 
donateurs, qui permettent de 
remplir les paniers avec des 
produits alimentaires (7,7 en 
moyenne par panier) et d’hygiène 
(2,6 en moyenne). 
Merci à tous pour votre 
engagement et votre générosité 
contagieuse qui fait des Paniers du 
Moulin un lieu de fraternité et de 
joie pour tous.  
Accueillir, Tendre une main, 
Réconforter, Donner, Partager, se 
Rencontrer, c’est la promesse de 
l’Entraide que vous faites vivre 
semaine après semaine. 

Cette année encore, la moitié des 
Boîtes de Noel seront données aux 
bénéficiaires des paniers du moulin 
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Décembre 2024 Date Horaires Lieu Observations

Culte 1 10h30 Temple d'Issy
présidé par le pasteur Amos 

Ngoua Mouri

Louanges et Prières 3 20h30 Temple d'Issy

ComitéDirecteur 20h Fraternité

Eclaireurs 7&8 Fraternité

KT 8 18h Clamart

Culte 8 10h30 Temple de Clamart
présidé par le pasteur Amos 

Ngoua Mouri

Eveil à la foi,Ecole biblique, préKT 8 10h30 Temple de Clamart

Comité Travaux 9 10h Fraternité

Aux Sources de la Foi 10 14h30-16h Fraternité Aux Sources de la Foi

Louanges et Prières 10 20h30 Temple d'Issy

Pro-fil 10 20h30 EPI

Groupe biblique oecuménique 12 14h30-16h EPI

Conseil Presbytéral 12 20h Fraternité

Scouts 13 &14 Fraternité

Culte Intergénérationnel de Nöel
15 10h30 Temple de Clamart

Les boîtes de Nöel rassemblées 
au pied du sapin par l'Entraide

Eveil à la foi,Ecole biblique, préKT 15 10h30 Temple de Clamart

Louanges et Prières 17 20h30 Temple d'Issy

Club Lecture 20 14h30-16h Fraternité

Culte 22 10h30 Temple de Clamart
présidé par le pasteur Amos 

Ngoua Mouri

Veillée de Nöel 24 19h Temple de Clamart

Culte 25 10h30 Temple d'Issy
présidé par le pasteur Amos 

Ngoua Mouri

A vos agendas ! 
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Repas  Fraternel (paroisse-fraternité) le dimanche  19 janvier 
2025 à 12h30 à Clamart.                                                   

Ce repas sera l'occasion pour 
les paroissiens et les fraternistes 

de se rencontrer et de  se connaître mieux

Janvier 2025 Date Horaires Lieu Observations

Culte 5 10h30 Temple d'Issy

Louanges et Prières 7 20h30 Temple d'Issy

Conseil Presbytéral 9 20h EPI

Eclaireurs 11 10h-17h Fraternité

Culte 12 10h30 Temple de Clamart

Aux Source de la Foi 14 14h30-16h Fraternité

Louanges et Prières 14 20h30 Temple d'Issy

Après midi oecuménique pour les 
enfants de l'école biblique

18 14h Issy

Culte 19 10h30 Temple d'Issy

Eveil à la Foi, Ecole Biblique, PréKT 19 10h30 EPI

Louveteaux 19 10h-17h Fraternité

Repas  Fraternel (paroisse-fraternité) le dimanche19 janvier 2025 à 12h30 à Clamart.                                            

Louanges et Prières 21 20h30 Temple d'Issy

Conférence  oecuménique  dans le cadre des 1700 ans du Credo de Nicée 
(semaine de l'unité des chrétiens) le 21 janvier 2025 à  Clamart

KT 25 18h Clamart

Culte 26 10h30 Temple de Clamart

Louanges et Prières 28 20h30 Temple d'Issy
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Février 2025 Date Horaires Lieu Observations

PréKt 1 EPI
préparation de la salle pour le 

repas du CASP

Culte 2 10h30 Temple de Clamart

Repas du CASP 2 12h EPI

Louanges et Prières 4 20h30 Temple d'Issy

Louveteaux 8&9 Fraternité

Eclaireurs 9 Fraternité

Culte 9 10h30 Temple d'Issy

Eveil à la Foi, Ecole Biblique, 
PréKT

9 10h30 EPI

Louanges et Prières 11 20h30 Temple d'Issy

Culte 16 10h30 Temple de Clamart

Culte 23 10h30 Temple d'Issy
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